

TÉMOIGNAGE

Écurie active du Henin :
Un hébergement pour tous
types de chevaux et tous
profils de propriétaire
de chevaux

Cécile, 37 ans
BTS ACSE
Licence Agronomie option
développement durable et
territoire

**Installation sur l'exploitation
familiale en 2013, puis
création de l'écurie active
en 2018 en entreprise
individuelle**



« Ma 1^{ère} motivation à développer mon écurie de pension en écurie active est de proposer un mode d'hébergement qui répond le mieux possible aux besoins des chevaux. En plus d'être bénéfique pour leur santé, ce mode d'hébergement améliore la relation cavalier/cheval. Celui-ci est plus disponible pour son cavalier et c'est rassurant pour le propriétaire de savoir que son cheval n'est pas en attente d'être sorti, il est libéré de cette astreinte. Tout le monde s'en trouve plus détendu et c'est un plaisir de venir à l'écurie.

L'autre atout de l'écurie active réside dans le fait qu'elle permet d'héberger ensemble des chevaux de races et d'âges différents. Qu'ils soient chevaux de concours, de loisir ou retraités, shetland, cheval de trait ou SF, ils ont la possibilité de tisser des liens d'amitié selon leurs caractères et affinités.

Depuis l'adolescence, je voulais créer mon écurie de pension. En 2014, sur l'exploitation familiale, les chevaux de pension étaient hébergés dans des boxes, ce mode d'hébergement n'était alors pas remis en question. Mon cheval, alors poulain en 2014, ne supportait pas cette vie au box. J'ai eu une véritable prise de conscience et cela a déclenché chez moi le souhait de rechercher des solutions pour proposer un mode d'hébergement cohérent avec mes valeurs et le bien être des chevaux. Le concept d'écurie active était naissant à cette époque, je me suis informée et j'ai réalisé une étude de marché. Mon projet a convaincu la banque et en 2018, j'ai créé mon écurie de pension en écurie active. »



**Élevages équins
en région Grand Est**

Héberger les chevaux différemment pour être plus proche de leurs besoins physiologiques : l'écurie active

Données structurelles

(Chiffres 2022)

Écurie de propriétaire : du loisir à la compétition, 26 propriétaires

Main-d'œuvre :

1,5 temps pleins dont 0,5 de salariat

SAU :

40 ha : 1 ha dédié à l'écurie active,
16 ha de pâturage dont 5 ha fauchés pour l'écurie active de mai à septembre
30 ha de fauche en tout

Troupeau :

40 équidés dont 39 pris en pension et 1 équidé perso : 20 % de chevaux de compétition, demi-pension sur environ la moitié des chevaux

Infrastructures :

1 carrière sablée fibrée (45*21 m), un rond de longe en sol synthétique (19 m de diamètre), sellerie, solarium, balance, parking et club house

Chiffres clés de l'écurie active

(Chiffres 2021-2022)

- 2 groupes de 20 chevaux : un groupe de juments et un groupe de hongres
- 5 000 m² d'aire stabilisée, soit 125 m² par équidé
- 1 grand râtelier filet commun aux 2 groupes, 3 abris bois extérieurs, 4 râteliers
- 1 automate pour les concentrés, 2 portes de sélection, 4 abreuvoirs buvette
- Un godet balayeur sur télescopique
- Zone de couchage de 400 m² (divisée en 2, une pour chaque groupe) sous bâtiment
- 2 Boxes de soins
- Accès à 16 ha de pâturage avec porte de sélection - Tarif : 280 €/mois

Cécile a eu le projet de créer sa structure de pension sous la forme d'écurie active pour tenir compte du bien être des chevaux.

Après la visite de 2 écuries actives en France et la réalisation d'une étude de marché, le projet d'écurie active ne fait plus de doute. Grâce à son réseau, les premières demandes des propriétaires sont là, les travaux de l'écurie peuvent commencer.

Les chevaux sont accueillis au parc l'été pendant les travaux de l'écurie active, le premier hiver 18 chevaux sont hébergés dans la toute nouvelle écurie active. Les aménagements se font progressivement pour pouvoir désormais accueillir 2 lots de 20 chevaux. Les équipements carrière et rond de longe permettent à chaque cavalier de pratiquer sa discipline : du loisir à la compétition.

Un peu d'histoire...

2018 : Création de l'écurie active + carrière - 18 chevaux le 1^{er} hiver
Entretien à la main - 25 ha
1 UMO exploitant

2019 : Construction de râteliers et d'abris supplémentaires, agrandissement des surfaces stabilisées, construction du rond de longe, achat 1^{ère} balayeuse
25 ha - 37 chevaux - 1 UMO exploitante

2020 : 37 chevaux et achat d'un télescopique - 40 ha - 1 UMO exploitant

2021 :
Construction du club house - 37 chevaux
40 ha - 1 UMO Exploitant

2022 :
Embauche salarié 1/2 temps + installation portes pour accès au pâturage
40 chevaux - 40 ha - 1,5 UMO